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Mantener un cerebro joven: ¿Cuál es el mejor

ejercicio para estimularlo?

Los expertos explican el mejor ejercicio para mantener el

cerebro joven

Los expertos señalan las relaciones sociales

como la mejor opción para mantener un cerebro

joven
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Los ejercicios mentales tan solo activan una

parte del cerebro a diferencia de las

interacciones sociales

El Alzheimer no es contagioso: el experimento

desastroso que acabó con cinco casos de

transmisión de la enfermedad

Muchos de nosotros utilizamos nuestro tiempo libre para retar a

nuestro cerebro con juegos mentales. Sudokus, crucigramas,

cálculo mental o ejercicios de memoria son los más comunes.

Pero, ¿es la mejor forma de estimular nuestra mente? Los

expertos lo tienen claro y la respuesta no es ninguna de las

anteriormente mencionadas.

“Hacer crucigramas es como ir al gimnasio y hacer pesas con

una mano. Estás estimulando algo muy concreto. La mejor

manera de estimularlo es utilizándolo con aquello que lo ha

construido tal cual es y eso significa la interacción con el

mundo”, subraya Saúl Martínez-Horta, neuropsicólogo.

MÁS

Llenar las piscinas con agua de mar: la nueva alternativa para

adaptarse a la sequía

Llega la digitalización al campo con una app: "Ahora un señor

en la oficina me dirá qué tengo que cultivar"

El enero más caluroso de la historia: se bate el récord de
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temperaturas más altas desde que hay registros en España

Nuestro cerebro tiene que estar inmerso en nuevos

aprendizajes

“Si queremos mantener un cerebro, lo más sano posible, se

necesita mantenerlo inverso en retos, aprendizajes y estar en

contacto social. Es lo mejor que le podemos dar”, explica Saúl

Martínez-Horta. Así de simple. Mantener un espíritu curioso

resulta fundamental para nuestra salud mental. Una acción

sencilla que con los años dejamos de hacer.

“El mundo ha impuesto como normal que las personas mayores

tienen que estar tranquilas sin hacer nada. Es cierto que

apetece menos y que quieres disfrutar de la jubilación pero

tenemos que seguir haciéndolo”, recalca.

Las relaciones sociales, un factor clave para nuestra salud

La interacción con otras personas puede ayudarnos más que

cualquier ejercicio mental que podamos hacer. “El mejor

ejercicio de estimulación es la relación en sociedad. Esta

interacción requiere el despliegue de todos los procesos

cognitivos solo porque estamos interactuando”, indica el

neuropsicólogo.

La Sociedad Española de Neurología (SEN) recuerda que las

principales recomendaciones para mantener un cerebro sano

se basan en mantenerse activo, potenciar las relaciones

sociales, evitar el estrés, practicar ejercicio físico, llevar una

dieta equilibrada, evitar el consumo de alcohol y tener un sueño

de calidad. Eso sí, a partir de ahora ya conocemos cuál es la

parte esencial.

Temas
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La Sociedad Española de Periodoncia (SEPA) y la Sociedad Española de Neurología (SEN)

han publicado un documento que arroja luz sobre la relación entre la periodontitis y las

enfermedades neurológicas. Este documento es un hito en la comprensión de cómo la

salud oral puede influir en la salud neurológica.

El documento expone que la periodontitis no solo aumenta el riesgo de padecer ictus

isquémico y demencia de tipo Alzheimer, sino que también se considera que diferentes

intervenciones  de  salud  oral  pueden  reducir  el  riesgo  de  sufrir  estos  desórdenes

neurológicos.

Estos hallazgos subrayan la importancia de mantener una buena salud oral para la salud

general  y  el  bienestar  neurológico.  La  periodontitis  es  una  enfermedad  inflamatoria

crónica que afecta a los tejidos que sostienen los dientes, y esta investigación sugiere

que su impacto puede extenderse más allá de la boca.

Utilizamos cookies para asegurar que damos la mejor experiencia al usuario en nuestro sitio web. Si
continúa utilizando este sitio asumiremos que está de acuerdo.
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-

Elon Musk Ha abierto la caja del trueno. Si a principios de esta semana el magnate sorprendió anunciando a

través de su perfil en la red social ‘Neuraenlace’, había implantado el primer chip cerebral en un ser humano y

“los resultados iniciales muestran una detección prometedora de picos neuronales”, días después se Porcelana el

que se suma a esta carrera e intenta tomar la delantera con sus planes para el año 2025.

Él Ministerio de Industria y Tecnología de la Información de China afirma que “las industrias del futuro

estarán impulsadas por tecnologías de vanguardia y actualmente se encuentran en su infancia o en las primeras

etapas de industrialización”, por lo que se fija un plazo relativamente corto, 2025 para que “la futura innovación

tecnológica industrial, el cultivo industrial, la gobernanza de la seguridad, etc.” desarrollarse integralmente y

alcanzar niveles avanzados a nivel internacional.

En un comunicado precisan que uno de sus objetivos es “lograr avances en tecnologías clave y dispositivos

centrales, como fusión cerebro-computadora, chips similares al cerebro y modelos neuronales de computación

cerebral, desarrollar una serie de productos de interfaz cerebro-computadora seguros y fáciles de usar, y fomentar

la exploración de aplicaciones en tecnologías típicas. Campos como la rehabilitación médica, la conducción sin

conductor y la realidad virtual”.

China toma el guante de Elon Musk y anuncia estos planes con chips cerebrales para 2025

China toma el guante de Elon Musk y anuncia estos planes con chips ... https://news.eseuro.com/negocio/3067916.html

2 de 18 02/02/2024, 11:10



En este caso, el gigante asiático diversifica su estudio para ampliar las comodidades del día a día, como la

obtención de coches sin conductor, aunque también abre la puerta a la rehabilitación médica.

-

La evolución del chip
El microchip cumplió el mes pasado 54 años y casi desde sus inicios se fantasea con sus posibilidades. Nació para

convertirse en el corazón de cualquier dispositivo tecnológico y ya En 2012 se predijo que en 2025 todos

tendríamos un chip bajo la piel: desde nuestro historial médico hasta utilizarlo como sistema de pago. Y el año

anterior el ‘Doctor Cíborg’Profesor de Cibernética de la Universidad Británica de Reading, dijo que se sometió a

varias operaciones quirúrgicas para implantar dos microchips en su brazo robótico.

“Tengo esta cosita conectada a mi sistema nervioso. Hace varios años me implantaron electrodos… Lo que hago es

ponerme este radiotransmisor en el brazo. Entonces, cuando muevo mi mano, mi sistema nervioso envía la señal a

mi propia mano y a la robótica”, explicó.

Hasta la fecha esto parece lejano; de hecho, el enfoque simple no sólo choca con limitaciones técnicas sino que

también abre un profundo debate ético. ¿Podremos controlarnos con esos chips? Sin embargo, Musk retomó la

apuesta esta semana planteando un hipotético: “Imagínate si Stephen Hawking Podría comunicarse más rápido

que un mecanógrafo”.

David Ezpeleta vicepresidente de la Sociedad Española de Neurología se mostró cauteloso a la hora de valorar el

anuncio de Elon Musk ya que si bien “cualquier cosa que sea un avance ilusiona” instó a que primero se

investigue si “el chip no se mueve, no produce crisis epilépticas, no no se infecta, no empeora la enfermedad…”

For Latest Updates Follow us on Google News

-



Jesús Porta-Etessam, actual jefe de Sección de Neurología del
Hospital Clínico San Carlos de Madrid, fue nombrado
recientemente presidente de la Sociedad Española de
Neurología (SEN). El neurólogo se sienta con el equipo de
Gaceta Médica para desgranar los últimos avances en el campo
de la especialidad, los retos futuros y las lecciones aprendidas.

Respuesta. En la parte de la especialidad, hay dos elementos
que nos parecen básicos. Por un lado, el quinto año dentro del
plan formativo porque en los últimos 20 años hemos vivido un
crecimiento brutal de la especialidad que no es comparable con
ninguna otra. Hemos pasado del gran desconocimiento de la
fisiopatología de las enfermedades neurológicas a la creación de
nuevas técnicas terapéuticas y diagnósticas. Asimismo, en
neurología podemos dar respuesta a un porcentaje altísimo de
pacientes, pero es fundamental que prácticamente todos los

"Entre el 50-70 por ciento de los ictus se pueden prevenir si cuidamos ... https://gacetamedica.com/profesion/entre-el-50-70-por-ciento-de-los-i...
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hospitales de tercer y segundo nivel dispongan de unidades
monográficas que puedan dar respuesta a los pacientes con
patologías neurológicas avanzadas o complejas y que no
dependan de la ciudad de nacimiento. Por tanto, necesitamos
aumentar las plantillas de neurología.

“Difundir a través de los medios de
comunicación el mensaje de “si

experimenta debilidad en un lado del
cuerpo o se le tuerce la boca, llame

inmediatamente al 112 para ser
trasladado al hospital con el Código

Ictus” tiene repercusiones más
significativas a largo plazo en la salud

social”

R. Hemos llegado a la conclusión de que los mensajes que
envías a la sociedad cambian más la vida de la gente que lo que
sucede en consulta. En otras palabras, la capacidad de difundir
a través de los medios de comunicación el mensaje de “si
experimenta debilidad en un lado del cuerpo o se le tuerce la
boca, llame inmediatamente al 112 para ser trasladado al
hospital con el Código Ictus” tiene repercusiones más
significativas a largo plazo en la salud social que lo que
realmente sucede en consulta médica. Por tanto, es
fundamental realizar un plan de comunicación sobre la
prevención de enfermedades neurológicas. Entre el 50-70 por
ciento de los ictus se pueden prevenir si cuidamos los factores
de riesgo cerebrovasculares, al igual que es posible retrasar la
aparición del alzhéimer con hábitos saludables. En Estados
Unidos (EE. UU.) y Europa ya se están desarrollando corrientes
‘Brain Health’, con el objetivo de fomentar el cuidado del cerebro
entre la población.

“Cuando yo era residente y
adjunto joven, los pacientes con

ictus ‘se quedaban en una
esquina’, siendo la patología

más grave dentro de la
medicina, la primera causa de
mortalidad en las mujeres, la
segunda en los hombres, y la

que más discapacidad produce.
No se hacía prácticamente nada
con ellos y ahora mismo es una

maravilla”
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R. Cuando yo era residente y adjunto joven, los pacientes con
ictus ‘se quedaban en una esquina’, siendo la patología más
grave dentro de la medicina, la primera causa de mortalidad en
las mujeres, la segunda en los hombres, y la que más
discapacidad produce. No se hacía prácticamente nada con
ellos y ahora mismo es una maravilla. Les administramos
fibrinolíticos, llevamos a cabo trombectomías, están por llegar
fármacos que probablemente ofrezcan neuroprotección y que
pueden prevenir que el ictus evolucione… Con esto, hemos
conseguido prácticamente que, a más del 50 por ciento de estas
personas que llegan de manera aguda al hospital, les cambie la
vida. 

R. Esto es lo que tenemos que hacer con el resto de patologías,
y en algunos casos ya son tangibles esos avances. La
disponibilidad de recursos como levodopa subcutánea para
pacientes con párkinson avanzado, el acceso generalizado a
terapias monoclonales, gepantes o ditanes para aquellos que
padecen migraña, que los pacientes que presentan neuropatía
pueden optar aun un estudio genético adecuado, así como la
posibilidad de un diagnóstico más adecuado con marcadores
para pacientes con alzhéimer o que los pacientes de esclerosis
múltiple tengan acceso a múltiples tratamientos (EM), son
muestra del avance en este campo.
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R. En las enfermedades neurodegenerativas tenemos una
situación que es especial y que hay que analizar con detalle. A
día de hoy, no contamos con ningún tratamiento modificador de
la enfermedad; por ello, es fundamental hacer un diagnóstico
precoz de enfermedades como el alzhéimer con marcadores
como es el PET de amiloide o determinaciones en el líquido
cefalorraquídeo de fosforilación de TAU y beta amiloide. Aunque
ahora no podamos cambiar el curso de la enfermedad, es
posible que en los próximos años, con la llegada de lecanemab
y donanemab, y más adelante con los nuevos tratamientos que
se están investigando para TAU o la combinación de ellos, el
diagnóstico precoz pueda modificar la evolución. 

“Es importante poner en balance el
beneficio del tratamiento frente al riesgo

de efectos secundarios graves, como son
las hemorragias cerebrales”

R. En neurología somos optimistas, pero es muy importante la
indicación con la que va a salir. Es decir, son tratamientos que
modifican la evolución de la enfermedad en un porcentaje
moderado, pero presenta riesgo de hemorragias cerebrales,
precisamente porque el amiloide se deposita alrededor de los
vasos. Por tanto, creemos que el grupo de expertos tiene que
delimitar muy bien el perfil de pacientes a los que va a estar
indicado este tratamiento. Es importante poner en balance el
beneficio del tratamiento frente al riesgo de efectos secundarios
graves, como son las hemorragias cerebrales. Entonces, a mí
no me parece mal que se reflexione si es desde el punto de vista
de una selección adecuada del paciente, no desde un punto de
vista económico.

“Contar con un diagnóstico les puede
ayudar a tomar decisiones de futuro

relativas a la evolución de la
enfermedad”
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R. A día de hoy es fundamental el diagnóstico precoz en
enfermedades neurodegenerativas y tendremos que seguir con
el método clásico del diagnóstico clínico en estas patologías.
Para ello, hay que dotar a los servicios de neurología de los
recursos adecuados. También, porque para estos pacientes y su
entorno, contar con un diagnóstico les puede ayudar a tomar
decisiones de futuro relativas a la evolución de la enfermedad.
En aquellos con más recursos se podrá disponer de cuidados
profesionales pero, en aquellos que no los tengan, una persona
del entorno posiblemente tenga que convertirse en
cuidadora. Por su parte, en enfermedades como la EM se ha
visto que el tratamiento precoz va a tener un gran impacto en la
evolución de los pacientes.

R. En el caso concreto del párkinson tenemos que transmitir
que, aunque es una enfermedad neurodegenerativa, es
principalmente de personas mayores. La edad es uno de los
principales factores de riesgo aunque hay personas jóvenes que
pueden padecerla. El manejo es muy distinto en función de la
edad desde el punto de vista terapéutico: en personas cuya
esperanza de vida natural es de 40 o 50 años más, difiere
mucho de aquellos pacientes diagnosticados a los 70 u 80 años
y en este último grupo a veces se demora mucho el diagnóstico.
En este sentido, es crucial tener recursos para poder hacer un
buen diagnóstico y unidades específicas para tratarlo, que son
las Unidades del Movimiento.

“El problema que teníamos con los
ensayos clínicos que hacían hace 10 o 20

años es que considerábamos la ELA
como una única enfermedad”

R. Ha cambiado mucho en los últimos años. El problema que
teníamos con los ensayos clínicos que hacían hace 10 o 20
años es que considerábamos la ELA como una única
enfermedad; con los nuevos descubrimientos genéticos es que
aunque el resultado final es una expresión clínica muy similar, el
mecanismo fisiopatológico y la etiopatogenia es distinta y
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presenta diferentes subtipos. Así, no es igual cuando tiene una
mutación en la superóxido dismutasa que si hay un TP43.
Aunque la presentación clínica es igual, el motivo por el que se
produce la degeneración es distinto. Este hallazgo permite que
haya ensayos dirigidos a cada grupo en función de la mutación
determinada en las formas que tienen un componente familiar o
hereditario. Y con todo esto es crucial que las unidades de
neuromuscular tengan una dotación adecuada para atender a
estos pacientes.

“Un Plan nacional de
Enfermedades

Neurodegenerativas es
absolutamente fundamental,
teniendo en cuenta, que la

esperanza de vida de los países
que invierten en recursos

sociosanitarios han aumentado
mucho”

R. Se hizo ya un Plan Nacional de Alzhéimer, que era para cinco
años y termina ya este año. No tenía una dotación económica
asociada y, con la pandemia de COVID-19, no pudimos ser muy
críticos porque esto modificó totalmente los planes del
Ministerio. Un Plan nacional de Enfermedades
Neurodegenerativas es absolutamente fundamental, teniendo en
cuenta, que la esperanza de vida de los países que invierten en
recursos sociosanitarios han aumentado mucho. Esto hace que
cada vez tengamos un porcentaje mayor de personas mayores,
que tienen como factor de riesgo tener enfermedades
neurodegenerativas como alzhéimer o párkinson, otra demencia
frontotemporal o la enfermedad con cuerpos de Lewy.

“Estos pacientes, no solamente
necesitan tener unas consultas
súper especializadas donde se

les pueda tratar. Estos
pacientes necesitan disponer de
cuidadores y necesitan que las

unidades estén integradas,
porque aunque el manejo

básico es del neurólogo, van a
tener complicaciones de otras
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especialidades”

R. El plan tiene que vertebrar, no solo la necesidad de unidades
específicas para el tratamiento de pacientes con demencia,
alzhéimer y otras demencias como el párkinson o la ELA, que
afecta a personas más jóvenes, sino que tiene que mirar los
recursos que tiene que tener alrededor. Estos pacientes, no
solamente necesitan tener unas consultas súper especializadas
donde se les pueda tratar. Estos pacientes necesitan disponer
de cuidadores y necesitan que las unidades estén integradas,
porque aunque el manejo básico es del neurólogo, van a tener
complicaciones de otras especialidades y esas unidades tienen
que contar con otros especialistas que tienen que
colaborar. Asimismo van a necesitar ayudas económicas. Hay
que mejorar las residencias porque, a veces, en la evolución de
la enfermedad, el mejor cuidado familiar no es equiparable al
cuidado dentro de una institución.

R. Sin duda tendría que haber una en todas. La ELA es una
enfermedad muy especial, tiene una prevalencia baja. Es una
enfermedad que puede afectar a gente joven y gente mayor.
Algunos de los pacientes jóvenes están transmitiendo en redes
sociales el sufrimiento de su enfermedad, pero con una sonrisa.
Al final es una persona consciente, que va perdiendo la fuerza.
Siente todo, pero no se puede mover. Tiene dificultades para
tragar, con su propia saliva y es consciente de todo lo que le
está pasando. Son enfermos que necesitan unos cuidados muy
específicos. Es verdad que, hace cuarenta años, mirábamos la
enfermedad de una forma distinta, pero en el siglo XXI no
miramos enfermedades, miramos personas. Desde un punto de
vista de una medicina que mira a la persona, es absolutamente
necesario que haya unidades de ELA en todas las CC. AA.
porque son pacientes que tienen unas necesidades muy
especiales y que son muy parecidas en todo el grupo de
enfermos. 
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R. La Ley ELA nace para dar respuesta a unas necesidades de
un grupo de personas que están sufriendo. Igual hay que
modificarla, pero tiene que salir hacia delante. Tenemos que dar
respuesta a las necesidades de nuestros pacientes; no podemos
decir que contamos con los pacientes y luego no tenerles en
cuenta. En ocasiones, hay que modificar las leyes, pero creo
que tiene que ser tenida en cuenta. Creo que la ministra que
tenemos ahora es muy sensible a los temas médicos, así que
igual sí que somos capaces de que salga adelante.

R. En cefaleas, concretamente en migraña, la investigación ha
hecho ver que es una enfermedad poligénica, es decir, con un
componente hereditario; se han descrito genes y se ha visto que
tiene una serie de neuropéptidos. Esto nos permite acercarnos a
la medicina de precisión, con fármacos dirigidos a estos
neuropéptidos que participan en la fisiología de la migraña.
Estos hallazgos han traído cuatro anticuerpos monoclonales
dirigidos contra CGRP; yo participé además en un ensayo a
principios de este siglo con gepantes también dirigidos a esta
diana. En diciembre en EE. UU. se aprobó lasmiditan, que actúa
contra un receptor específico de la serotonina (5HT1F) y que
presenta como principal ventaja que no tiene riesgo
cardiovascular, a diferencia de los triptanes. 

R. Hemos crecido mucho en diagnóstico, con grupos españoles
involucrados. La cefalea en racimos está un poco abandonada
pero ahora hay estudios también con CGRP para buscar
tratamientos; se aprobó en EE. UU. galcanezumab para esta
indicación y lamentablemente en Europa no está autorizado,
pero sí hay estudios en marcha. Otro avance que comenzó hace
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tiempo es la estimulación cerebral profunda, colocando una
diana en el hipotálamo posterior para cefalea en racimos crónica
refractaria, que es una enfermedad horrible; esta técnica se dejó
de usar porque se registró incluso un fallecimiento pero se están
buscando nuevos targets para desarrollar esta técnica, con el
Hospital de la Santa Creu i Sant Pau como uno de los centros
punteros en esta investigación. En estos enfermos que no
responden a las opciones disponibles, incluso en cefalea del
suicidio, se está probando esta técnica colocando estimuladores
en el tegmento ventral con buenos resultados en este grupo.

“La migraña es una enfermedad que
debemos vertebrar desde todos los

niveles de la asistencia. Es una patología
con una dimensión de género muy

importante, ya que afecta a más del 18
por ciento de las mujeres y a un siete por

ciento de los hombres”

R. La migraña es una enfermedad que debemos vertebrar desde
todos los niveles de la asistencia. Es una patología con una
dimensión de género muy importante, ya que afecta a más del
18 por ciento de las mujeres y a un siete por ciento de los
hombres. Por ello, tenemos que crear un sistema en el que se
sientan adecuadamente tratados dependiendo de la frecuencia
que tenga la migraña. Un primer nivel es atención primaria, con
profesionales especialmente dedicados a las cefaleas que se
conviertan en un punto de referencia para sus compañeros.
Asimismo, debe existir un segundo nivel, que es el de la
neurología clínica general, que va a atender a estos enfermos
como apoyo a primaria para hacer un seguimiento más
exhaustivo. Por último, el tercer nivel, son las unidades para el
abordaje de la atención de las migrañas crónicas o las migrañas
episódicas de alta frecuencia. Si se trata de manera precoz es
muy probable que no se cronifique y podamos cambiar la vida
de estas personas.

“Tiene que haber unidades de Cefaleas en
todas las CC. AA. y en casi todas las

provincias para dar una atención
equitativa. Es tan prevalente la migraña
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que no es justo que un paciente tenga
que hacer grandes desplazamientos”

R. En primer lugar, tiene que haber unidades en todas las CC.
AA. y en casi todas las provincias para dar una atención
equitativa. Es tan prevalente la migraña que no es justo que un
paciente tenga que hacer grandes desplazamientos, esto
supone una demora en el diagnóstico que se puede extender
hasta los cinco años. Asimismo, debe de haber al menos un
neurólogo con especial dedicación a las cefaleas, aunque lo
ideal serían dos para dar una respuesta más eficiente a las
necesidades de los pacientes con técnicas como bloqueos
anestésicos o el uso racional de monoclonales. En definitiva,
una unidad debe contar con un psiquiatra como consultor, una
enfermería sólida y formada para que los neurólogos se centren
en la utilización de este tipo de técnicas para mejorar
notablemente la calidad de vida de los pacientes.

R. Debemos tener en cuenta todos los sistemas nuevos de
inteligencia artificial (IA) aplicados a la medicina. Precisamente,
dentro de la SEN es uno de los puntos donde más interés se
genera. Por ello, hemos creado una vicepresidencia específica
que sirva para tomar decisiones y proteger a los pacientes. En la
actualidad existen neuroprótesis conectadas a los nervios que
permiten a una persona que ha perdido las dos piernas volver a
andar o prótesis de retina conectadas al lóbulo occipital para
que los pacientes ciegos puedan ver. Por otra parte, la razón de
la creación de un programa para las startups tecnológicas radica
en que en muchas ocasiones las compañías que desarrollan un
diseño necesitan el apoyo de los clínicos para saber cuál puede
ser su utilidad.

“Hay que ‘cambiar’ el cerebro a los niños.
Hay que invertir en ellos para que

entiendan que tienen que generar hábitos
de vida cerebrosaludables”
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R. Hay que ‘cambiar’ el cerebro a los niños. Hay que invertir en
ellos para que entiendan que tienen que generar hábitos de vida
“cerebrosaludables”. No es solo hacer ejercicio, es crear ese
hábito, cambiar el cerebro y conseguir que tengan unas sinapsis
diferentes a las nuestras. Tenemos que incidir mucho en ellos,
en educarlos en salud. Las predicciones de enfermedades
neurodegenerativas que teníamos en países que invierten
realmente en medidas socioeconómicas no se han cumplido,
tenemos mucho menos alzhéimer de lo que se esperaba, entre
la mitad y un tercio de lo que esperábamos. Sin embargo, en los
países en los que no implementan estas medidas se han
multiplicado por tres estas predicciones. 

R. El tabaco es un factor de riesgo y tenemos que luchar contra
él, al igual que contra el consumo de marihuana o la ingesta
excesiva de alcohol, dado que produce alzhéimer y otros tipos
de deterioro cognitivo, Además, hay que apostar por la dieta
mediterránea, productos propios y no ultraprocesados y alertar
de los peligros que esconden las pantallas en la población
infantil.  En este aspecto, hay que generar planes, desde los
ayuntamientos y las diputaciones de las CC. AA., para que se
creen programas específicos y se ofrezcan recursos tanto
cognitivos como ligados a la actividad física.
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Uno de los grandes problemas en neurología es que, hasta el
momento en muchos casos como las enfermedades
neurodegenerativas no existen tratamientos modificadores de la
enfermedad. Además, enfermedades cerebrovasculares como el
ictus siguen acumulando una gran incidencia siendo la primera
causa de mortalidad en las mujeres, la segunda en los hombres,
y la que más discapacidad produce; en este caso, aunque han
mejorado mucho las técnicas para su manejo, uno de los
principales objetivos pasa por reducir las cifras.

Aunque el mensaje es extrapolable a otras especialidades, en
este caso, es claro: la reducción de los casos y la mortalidad
asociada a las enfermedades neurológicas pasa por la
prevención. De la misma manera que sucede en oncología,
como mencionaba César Rodríguez, presidente de la Sociedad
Española de Oncología Médica en un encuentro celebrado en el
marco del Día Mundial contra el Cáncer que se conmemora
cada 4 de febrero, evitar factores de riesgo prevenibles es
crucial. también teniendo en cuenta que se estima que la
incidencia en diferentes tipos de tumores seguirá
incrementándose en los próximos años. Y, apenas unos días
más tardes, Jesús Porta-Etessam, presidente de la Sociedad
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Española de Neurología (SEN) coincidía en esta idea. durante
su visita a la redacción de Gaceta Médica. Estos factores están
bien identificados: tabaquismo, consumo de alcohol, dietas
inadecuadas, sedentarismo y exposición a determinados
agentes patógenos. Sin embargo, a pesar de que se sabe su
efecto nocivo sobre la salud a varios niveles, parece que no
acaba de calar en la sociedad la importancia de adoptar hábitos
saludables para evitar el desarrollo de enfermedades de
diferente índole.

Para Porta-Etessam, la fórmula está clara: hay que inculcar
estos hábitos desde la infancia, que el deporte y la dieta sana
formen parte de la rutina de las personas desde la infancia y que
se refuercen las medidas políticas y los mensajes sobre el
impacto negativo de sustancias como el alcohol y el tabaco -o
dispositivos similares que puedan servir de entrada para adquirir
el hábito tabáquico-.
Por ello, una vez más, el foco está puesto en la educación para
la salud y el papel determinante que puede jugar de cara a
lograr una sociedad futura en la que la incidencia de
determinadas enfermedades sean prácticamente residuales.
Aunque pueda parecer redundante o vacío de significado, los
niños son el futuro. Y es responsabilidad de los adultos del
ahora actuar en ellos para sembrar estos mensajes y recoger los
frutos en las próximas décadas.
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Algunas afecciones visuales
extrañas pueden ser indicadores de
la enfermedad del Alzheimer

C. Amanda Osuna

3–4 minutos
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¿Pueden algunos problemas en la vista predecir el Alzheimer?

Eso apunta un reciente estudio de carácter internacional y

publicado en la revista científica Lancet Neurology. Existe una

serie de afecciones visuales extrañas, como la dificultad para

distinguir el lado izquierdo del derecho, para diferenciar los

objetos que se mueven de los que están quietos o para

determinar la distancia a la que están los objetos, que pueden

ser síntomas de atrofia cortical posterior (ACP), un trastorno

que los científicos han relacionado con el desarrollo de la
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enfermedad del Alzheimer.

Los expertos analizaron los datos de 1.092 personas con ACP y

las conclusiones fueron contundentes: en el 94% de los casos

se observaron cambios cerebrales que predecían la

enfermedad del Alzheimer y, que a su vez, contribuyeron al

mismo tiempo a la atrofia cortical posterior. Así, se comprobó

las numerosas similitudes entre las dos enfermedades en

cuanto a los niveles de acumulación de las proteínas amiloide y

tau en el cerebro.

Te puede interesar: Una neuróloga explica actividades diarias y

fáciles para retrasar el Alzheimer: “Hacen que el cerebro trabaje

más”

La atrofia cortical posterior es un trastorno del cerebro y del

sistema nervioso que, con el tiempo, ocasiona la muerte de las

neuronas cerebrales. Sus síntomas más comunes son aquellos

relacionados con afecciones visuales, pero también implican

otras afecciones como dificultad para leer, deletrear o hacer

operaciones matemáticas, conducir, vestirse... u otros

problemas como la confusión, cambios en la conducta y la

personalidad y la ansiedad. Son síntomas que tienden a

empeorar con el progreso de la enfermedad.

Una mujer de espaldas sentada en la cama (Freepik)
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Una mujer de espaldas sentada en la cama (Freepik)

Un efecto positivo de las conclusiones extraídas de este estudio

es que podría hacer que las personas con síntomas de ACP

sean examinadas lo antes posible para conseguir un

diagnóstico temprano. La edad promedio de aparición del

trastorno son los 59 años (varios años antes que la del

Alzheimer) y el tiempo promedio entre la aparición de los

síntomas y la primera visita de diagnóstico es de 3,8 años.

Te puede interesar: Una psicóloga de Harvard explica por qué

algunos niños aprenden a hablar antes que otros

En España, la enfermedad de Alzheimer afecta a

aproximadamente 800.000 personas, según datos de la

Sociedad Española de Neurología. Esta condición, que

representa la forma más común de demencia, ha mostrado un

incremento en su incidencia debido al envejecimiento de la

población. Se estima que aproximadamente el 10% de los

individuos mayores de 65 años y casi un tercio de aquellos

mayores de 85 años pueden desarrollar esta enfermedad.

Además, se destaca que las mujeres tienen una prevalencia

más alta en comparación con los hombres, lo cual se atribuye

en parte a su mayor esperanza de vida.

0 seconds of 1 minute, 26 secondsVolume 0%

Episodio: 12 cuidados para retrasar el alzheimer.

La enfermedad de Alzheimer no solo tiene un impacto

significativo en la calidad de vida de quienes la padecen, sino

también en sus familias y en el sistema de salud. En respuesta

a esto, nuestro país ha desarrollado estrategias y programas
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para mejorar el diagnóstico, tratamiento y apoyo a las personas

afectadas y sus familias, aunque aún enfrenta el reto de adaptar

estos servicios a las necesidades crecientes de la población.
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Abbvie trae a España el primer tratamiento subcutáneo de
perfusión para el párkinson
Por Teresa Rey 1 febrero, 2024 11:23

La biofarmacéutica AbbVie ha traído a España un nuevo fármaco para
el párkinson. Se trata de Duodopa, una solución para perfusión
subcutánea continua, que constituye una nueva alternativa para
pacientes que presentan esta enfermedad en estado avanzado.
Una de sus principales novedades es que permite personalizar y
ajustar la dosis del fármaco por medio de un sistema subcutáneo de
perfusión de administración continua a lo largo de 24 horas.

La enfermedad de Parkinson (EP) no tiene cura, pero sí hay un
tratamiento específico para los síntomas. Levodopa es el gold standard
o tratamiento de referencia en el manejo de la EP, que está
disponible desde finales de la década de 1960.  El hallazgo se produjo
a raíz de los descubrimientos del farmacólogo sueco Arvid Carlsson, en
torno a la dopamina. La levodopa es el precursor del neurotransmisor
natural deficitario en esta enfermedad, la dopamina. A día de hoy,
levodopa se considera el tratamiento de primera línea para el
tratamiento de los síntomas motores del párkinson.

Actualmente, existen varios tratamientos para abordar la EP, como es
el caso de Madopar (levodopa benserazide) de Roche, o  Sinemet
(carbidopa-levodopa), que comercializan varios laboratorios como MSD
y Organon, entre otros. 

ENFERMEDAD DE PARKINSON

La enfermedad de Parkinson es un trastorno neurodegenerativo
crónico y progresivo. Se manifiesta a través de temblores, rigidez
muscular, lentitud de movimientos y dificultad para mantener el
equilibrio como resultado de la pérdida de células cerebrales
productoras de dopamina.
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Presenta a su vez, una gran variedad de síntomas motores y no
motores que afectan de forma considerable a la calidad de vida de los
pacientes y también a la de sus familiares y cuidadores. Entre los
síntomas motores destacan el temblor en reposo, la bradicinesia
(ralentización del movimiento), la rigidez muscular o problemas de
equilibrio y postura. 

En lo relativo a los síntomas no motores, los problemas del sueño
tienen una prevalencia de entre el 42% y el 98% entre los pacientes
con enfermedad de Parkinson. Además, también puede aparecer
depresión, ansiedad, fatiga o dolor muscular, entre otros.

La neuróloga del Hospital Clínico San Carlos de Madrid, la doctora
Rocío García-Ramos, asegura que  «con frecuencia se habla de los
síntomas de la enfermedad en términos de tiempo de ON y OFF. El
tiempo ON se produce cuando se controlan los síntomas y el tiempo
OFF es cuando los síntomas regresan entre las dosis del
medicamento».

Con el avance de la enfermedad se puede producir un aumento de las
fluctuaciones motoras y de los síntomas como la dificultad para tragar
o incrementar los episodios de caídas. De hecho, la doctora
RocíoGarcía-Ramos indica que «a medida que la enfermedad de
Parkinson progresa, la gravedad de los síntomas aumenta y los
pacientes tienden a experimentar una menor capacidad para realizar
las actividades de la vida diaria». 

El coordinador del Grupo de Estudio de Trastornos del Movimiento de la
Sociedad Española de Neurología (SEN), el doctor Álvaro Sánchez-
Ferro, explica que este nuevo medicamento presentado por Abbvie,
«representa un avance significativo para el abordaje de la enfermedad
de Parkinson, ya que ofrece una nueva opción de tratamiento
subcutáneo no quirúrgico basado en levodopa que puede ayudar a
controlar los síntomas motores para aquellos que viven con
enfermedad de Parkinson avanzada que a menudo experimentan
desafíos a medida que la enfermedad evoluciona». 

DUODOPA ABBVIE

Desde el año 2001, los pacientes con EP disponen de Duodopa Gel
Intestinal (levodopa/carbidopa), una terapia de segunda línea (TSL)
para la EP basada en el gold standard, también de Abbvie. Ahora, con

LEVODOPA ES EL GOLD STANDARD O TRATAMIENTO DE

REFERENCIA EN EL MANEJO DE LA EP.
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una eficacia comparable y un perfil de seguridad bien estudiado,
Duodopa Solución para Perfusión (foslevodopa/foscarbidopa)
supone una nueva alternativa por vía subcutánea y continua las 24
horas del día.

Duodopa Solución para perfusión (240 mg/ml de foslevodopa y 12 mg/
ml de foscarbidopa presentado en viales de 10 ml) de Abbvie es una
extensión de línea de Duodopa Gel Intestinal que se utiliza para el
tratamiento de la enfermedad de Parkinson en estado avanzado, en
pacientes que responden a levodopa, con fluctuaciones motoras graves
e hipercinesia o discinesia cuando las combinaciones de medicamentos
disponibles para el párkinson no han proporcionado resultados
satisfactorios.

Se trata de una combinación de dos profármacos de la levodopa
y la carbidopa (foslevodopa, FLD / foscarbidopa, FCD) que se
administra vía subcutánea a través de un sistema de infusión continua
conectado a una bomba portátil (bomba VyafuserTM) durante las 24
horas del día. 

La aprobación del tratamiento ha estado respaldada por
el estudio pivotal de fase 3 M15-741, un 
estudio abierto de 12 meses de duración que evaluó la seguridad, toler
abilidad y eficacia del
tratamiento en personas con enfermedad de Parkinson avanzada cu
yos síntomas motores no 
se controlaron adecuadamente con tratamiento oral. Los resultados pri
marios del criterio de valoración mostraron que los eventos adversos (
EA) fueron en su mayoría no graves y de gravedad leve/
moderada, con los EA más comunes como eventos en el lugar de perfu
sión. 

Los resultados secundarios del criterio de valoración en la semana 52 
mostraron mejoras en el tiempo de «ON» sin discinesia discapacitan
te (3,8 ± 3,3 · 3,3 horas) y mejoras en el tiempo de «OFF» con
respecto a las horas iniciales (-3,5 ± 3,1]). 
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Descubren transmisión involuntaria de proteína causante del Alzhéimer
entre humanos

Un estudio llevado a cabo en el Reino Unido ha revelado que, de manera
accidental, se puede transmitir la proteína que causa el Alzhéimer de una
persona a otra. Esta investigación ha surgido a raíz de cinco pacientes que
desarrollaron esta enfermedad tras recibir tratamientos de hormonas del
crecimiento en la década de los 80.

Según estimaciones, en España se diagnostican alrededor de 40,000
nuevos casos de Alzhéimer cada año, una cifra alarmante que ha llevado a
la comunidad científica a buscar soluciones a esta despiadada
enfermedad. Este reciente descubrimiento ha supuesto un avance
importante en el camino hacia la desaparición del Alzhéimer.

El Dr. Pascual Sánchez, secretario del grupo de estudios de conducta y
demencias de la Sociedad Española de Neurología, ha explicado que este
hallazgo reafirma la posibilidad de la transmisión de proteínas en
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humanos. Aunque el Alzhéimer no es contagioso, se han revisado las
medidas de precaución tanto en Estados Unidos como en Europa.

En un estudio realizado en 2015, los investigadores demostraron la
presencia de la proteína relacionada con el Alzhéimer en personas que
habían fallecido por la enfermedad de Creutzfeldt-Jakob. Esto generó
sospechas sobre la posibilidad de transmisión de esta proteína entre
humanos, pero ahora se ha confirmado que aquellos pacientes que no
murieron por Creutzfeldt-Jakob desarrollaron una sintomatología clínica
similar al Alzhéimer debido a tratamientos hormonales contaminados.

Este descubrimiento ha abierto una puerta más en la lucha contra el
Alzhéimer y puede marcar un antes y un después en el abordaje de esta
enfermedad. La comunidad científica pide mayor financiamiento e
inversión para seguir avanzando en la investigación y encontrar una cura
definitiva que erradique este padecimiento que afecta a millones de
personas en todo el mundo. ¡Sigamos luchando juntos en esta batalla
contra el Alzhéimer!
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#EspañaTieneSueño y lo quiere resolver

La Asociación Española del Sueño (Asenarco) y el Foro Español de Pacientes (FEP)
han celebrado la jornada España tiene sueño: un problema a resolver por la sociedad.
Un evento que se enmarca dentro de las acciones de la plataforma Alianza por el Sueño,
en la que confluyen multitud de sociedades científicas, asociaciones clínicas y
organizaciones de pacientes.

El encuentro, celebrado en Madrid, ha servido para analizar el impacto del insomnio en
la salud y la calidad de vida de todas las personas, desde los más pequeños hasta los
más mayores. Según la Sociedad Española de Neurología (SEN), el 48% de la
población adulta y el 25% de la infantil no gozan de un sueño de calidad. Algo que
tiene consecuencias negativas en la salud física y mental, y que al mismo tiempo
repercute en el bienestar social y económico.

Se ha hecho hincapié en el insomnio crónico, que afecta a más de 6 millones de
personas en España, y que es un factor de riesgo para sufrir enfermedades graves:
mentales, cardiovasculares, metabólicas (obesidad y diabetes) o deterioro
cognitivo. Por otro lado, los ponentes han recordado que nuestro país es el que registra
un mayor consumo de benzodiacepinas, un medicamento hipnosedante que suele
recetarse para dormir mejor.

Todo ello se recoge en la campaña #EspañaTieneSueño, que está solicitando a través
de las redes la firma de toda la ciudadanía para reclamar más inversión. Principalmente
en políticas y programas para proteger el derecho fundamental del descanso. El objetivo
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Artículo anterior

es alcanzar el medio millón de firmas para poder llevar esta petición al Parlamento.

Mesa redonda

La jornada ha reunido a cinco especialistas en la materia: Ana López, vocal de FEP,
gerente y médico en la Asociación Aragonesa Pro Salud Mental (Asapme), que ha
ejercido como moderadora; Gonzalo Pin, pediatra especializado en trastornos del sueño
en niños; Carmen Bellido, coordinadora del Servicio de Prevención de Riesgos
Laborales en el Hospital General Universitario de Castellón y también del grupo
Economía, Empresa y Sostenibilidad de la Alianza por el Sueño; Manuel Armayones
Ruiz, coordinador del Behavioural Design Lab en el eHealth Center de la UOC; y Ana
Jiménez, paciente y presidenta de la Asociación Española de Síndrome de Piernas
Inquietas (AESPI).

De su diálogo han surgido diversas conclusiones, como que dormir mal desde la
infancia va dejando huella para toda la vida en materia de salud. Principalmente porque
el descanso ayuda a forjar de una manera sólida nuestras redes neuronales, y eso va a
afectar a nuestro sistema inmunitario, y también al cognitivo. En su opinión, es
importante que los niños puedan dormir en un ambiente que invite al sueño y al
descanso.

Por otra parte, también se ha tratado las repercusiones que tiene la falta de sueño en el
entorno laboral, y en su control desde el sector de riesgos laborales, un campo en el
que queda mucho por hacer. Para mejorar en este sentido, se ha recomendado la
desconexión y evitar el «bombardeo constante» de información que nos hiperestimula
con el fin de reducir la actividad cerebral y favorecer el descanso.

Puedes ver en diferido la jornada en el siguiente enlace.
Desde Somos Pacientes os animamos a firmar la petición de #EspañaTieneSueño. Y
si tienes problemas relacionados con el insomnio, puedes solicitar apoyo en alguna de
las organizaciones de pacientes que trabajan en este campo. Encuentra la más
cercana en nuestro Mapa de Asociaciones.
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